



Selon l'Amour

ÉDITORIAL

Il faudrait ne pas commencer par la Bible. Dans certains moments de l'histoire, la Bible est suspecte, et suspects ceux qui la lisent. Il faut dire que, dans certains moments de l'histoire, certains se réclament d'un petit bout de texte pour justifier le pire. Qui donc ? Tout de suite nous sommes interrogés, mis en question. Notre manière de nous exprimer est reconnaissable, et nos positions sont connues, ou supposées connues. Ce qui fait que tout est dit avant même qu'une discussion ait pu commencer. Il n'y a alors plus de discussions nouvelles et celles que nous avons commencées sont peut-être finies pour toujours. Allons-nous nous résigner à cela ?

Nous n'allons pas nous résigner. Il faut, dans ces temps terribles, être ce que nous sommes, parler selon ce que disent les textes de notre tradition, donner ce que nous avons à donner, vivre ce que nous avons à vivre. Et à la fin laisser le tout offert, et entrer dans l'attente. Peut-être que quelqu'un viendra.

Après la fin du ministère public du Christ Jésus, des communautés chrétiennes se sont formées, et se sont donné des règles de vie. Dans ces règles de vie nous retrouvons souvent le mot amour. Ce mot amour peut décrire un sentiment, mais il décrit aussi un engagement. Qu'éprouves-tu pour ton frère ? Que fais-tu pour ton frère ? L'engagement du Christ Jésus pour les humains ses semblables a produit bien des merveilles, et bien du bonheur. Mais certains n'ont pas aimé. Ils ont comploté contre lui, et ils l'ont mis à mort, sans parvenir pour autant à se débarrasser de lui. Les chrétiens croient que le Christ est ressuscité, c'est-à-dire revenu de la mort à la vie, vivant pour toujours. Et disponible toujours. Ainsi la foi chrétienne est-elle la foi en l'homme qui vit. Elle est offerte à tous, et tout le temps. Chacun peut la faire sienne, pour une vie selon l'amour, selon la miséricorde, selon la consécration à son prochain, un prochain sans conditions. Nous disons que c'est possible. C'est notre message.

Peut-être ce message sera-t-il entendu.

Pasteur Jean Dietz

Sommaire: Éditorial, page1 – AG extraordinaire, Notre orgue, page2 – Bibliothèque du protestantisme français, Prière, page3 – Soutenir le travail de la Fondation des diaconesses page4 - Calendrier novembre, page5 – Adresses, page6

Assemblée générale extraordinaire

Pour faire partie de notre union d'Églises (EPUdF), notre paroisse, portée par l'association culturelle de l'église protestante de Vincennes-Montreuil (ACEPVIM), doit être reconnue par la préfecture du Val de Marne comme une association culturelle. Nous avons évoqué ce sujet lors de notre assemblée générale ordinaire annuelle au printemps dernier, adopté de nouveaux statuts et adressé notre dossier à la préfecture qui est revenue vers nous pour un détail : nos statuts comportent une petite formulation jugée ambiguë. En concertation avec les structures régionales de l'EPUdF, nous proposerons donc une nouvelle rédaction. Toute modification des statuts a vocation à être validée par les membres de notre association culturelle. Aussi, vous êtes donc conviés à une assemblée générale supplémentaire, le 19 novembre prochain, pour discuter de cette légère modification de forme et voter le texte qui sera, une fois corrigé, renvoyé à la préfecture. Normalement, nous devrions bien être reconnus !

Assemblée générale de l'ACEPVIM le 19 novembre 2023 après le culte

Catherine Piot-Leray, Présidente du Conseil presbytéral

Orgue du temple : robuste et vénérable ancêtre

L'orgue de notre temple accompagne fidèlement nos prières et nos temps de médiation dimanche après dimanche. En cet automne, nous avons décidé de nous occuper un peu de son état. Un facteur d'orgues est donc venu l'examiner pour faire un diagnostic et établir un devis de réparation/entretien. Visiblement passionné par son métier, fil et petit-fils (et père) de facteur d'orgues, il a reconnu immédiatement un instrument issu des fabriques Mutin-Cavaillé-Coll.

À la fin du 19^{ème} siècle et au début du 20^{ème} siècle, en Europe, les maisons de la haute bourgeoisie et les aristocrates achetaient des « d'orgues de salon ». Plusieurs entreprises fabriquaient des orgues pour ces clients privés, en plus naturellement de leur clientèle d'églises et de salles de musique. Elles proposaient même dans leur catalogue plusieurs modèles d'instruments pour cet usage privé tant la demande était abondante et les besoins divers. Notre orgue a été conçu et construit pour ce type de clients privés, par une de ces entreprises les plus importantes du secteur, nommée Mutin-Cavaillé-Coll. Il a peut-être occupé durant quelques années un grand salon dans une belle demeure, puis notre église l'aura racheté pour lui donner une vie nouvelle beaucoup moins mondaine mais tout aussi inspirante...

Notre orgue a donc largement plus de 100 ans. Ses tuyaux sont constitués d'un alliage étain-plomb, sa structure est principalement de bois de chêne et ses touches sont taillées dans de l'ivoire. Comme la plupart des instruments de cette taille, il comprend deux claviers et un pédalier. Il compte dix registres ou jeux (c'est à dire dix familles de timbres), nombre restreint puisque les grands instruments peuvent disposer de plusieurs centaines de registres, mais suffisant pour son usage. Sans surprise, conformément à la renommée des instruments Mutin-Cavaillé-Coll, le mécanisme, d'une solidité à toute épreuve et d'une durabilité remarquable, est à ce jour en parfait état de marche !

Toutefois, il n'a pas été entretenu depuis de longues années, aussi est-il très empoussiéré, ce qui nuit à la justesse des notes émises. Nous devons donc le dépoussiérer, et pour cela, le démonter complètement. Le Conseil presbytéral examinera les aspects financiers de ce projet dès la réception du devis.

Catherine Piot-Leray, Présidente du Conseil presbytéral

Bibliothèque du Protestantisme Français

Au 54 de la rue des Saints-Pères (Paris 7e), non loin de l'église ukrainienne Saint-Volodymyr-le-Grand et de l'église Saint-Germain-des-Prés, récemment restaurée, se trouve la Bibliothèque du protestantisme français. Dans ce bel environnement œcuménique, cette bibliothèque est aussi un centre de documentation pour les chercheurs, riche d'une belle collection de livres, d'images et de documents.

Depuis la rue, on se trouve dans une cour et, en haut d'un petit escalier et d'un perron, la porte est surmontée d'une devise : « Post tenebras lux » (« Après les ténèbres la lumière »), ce qui invite à l'espérance. La devise évoque aussi les nombreux travaux de décontamination, de dépoussiérage, de réorganisation des locaux entamés depuis 2012. [...]

La salle de lecture est une haute salle : au premier niveau les tables pour les lecteurs, le bureau pour la personne qui renseigne ; à ce même niveau, des portraits de grands personnages de l'histoire du protestantisme : Gaspard de Coligny et Agrippa d'Aubigné. Le premier, d'abord amiral puis à la tête de l'armée protestante durant les terribles guerres de religion du XVI^e siècle, fut assassiné sauvagement le 24 août 1572 lors de la Saint-Barthélemy. Agrippa d'Aubigné est un grand écrivain avec ses « Tragiques », vaste épopée en sept livres, qui raconte de manière à la fois lyrique et polémique cette période de déchirements. Les références bibliques, les images saisissantes y sont très nombreuses. Dans une salle voisine il y a aussi des portraits, notamment ceux de Théodore de Bèze, l'un des premiers traducteurs de la Bible, porte-parole de la Réforme en France au colloque de Poissy et successeur de Calvin à Genève, ainsi qu'un portrait du théologien allemand Philippe Melanchthon, qui fut proche de Luther, à la fois secrétaire et diplomate.

La face cachée de la Bibliothèque, c'est bien sûr le sous-sol, avec un endroit pour classer et numériser. Des bibliothèques coulissantes permettent le rangement de nombreux registres de paroisses. C'est un lieu à visiter tant il est chargé d'histoire, tant il donne de possibilités aux lecteurs-chercheurs, tant la Société de l'histoire du protestantisme français y attache d'importance comme en témoignent les colloques et conférences que l'on peut y écouter.

*Bibliothèque du protestantisme français: 54 rue des Saints-Pères, 75007 PARIS
Téléphone : 0145486207 – Mèl: shpf@shpq.fr*

Sources: Robert Churlaud, Paroles Protestantes 07/09/2023

Prière (selon Angéus Silésius (1624-1677), poète et mystique allemand)

Ô mon créateur et mon Dieu, à Ta lumière, je reconnais de quelle façon admirable je suis fait.

Je suis fait de l'univers et je suis dans l'univers et l'univers est en moi.

Je suis fait de Toi et je reste en Toi et Toi en moi. Je suis issu de l'univers, l'univers me porte en soi, m'enveloppe et je porte en moi l'univers et j'embrasse l'univers. Je suis son enfant et son fils, et il est devenu ce que je suis et je suis devenu ce qu'il est : puisque tout ce qui vit dans l'immensité de l'univers vit aussi spirituellement et c'est ainsi que je suis un avec lui et que je ne pourrais être sans lui. Il doit me sustenter, me nourrir et me maintenir en ce qu'il me faut pour ma vie mortelle.

Ainsi, Seigneur, Tu m'as créé à Ton image et Tu me donnes l'esprit: Tu es en moi et je suis en Toi, et sans Toi je ne peux vivre un seul instant. Tout cela je le vois en Toi et Toi en moi, car Tes yeux sont mes yeux et ma connaissance est Ta connaissance, mes yeux voient ce que Tu veux et non ce que je veux. Tu Te connais et Te vois à travers moi, c'est-à-dire à travers Toi, et de là ma béatitude.

En vérité, c'est à Ta lumière que je vois la lumière.

Soutenir le travail de la Fondation des diaconesses

En 1841, Caroline Malvesin et le Pasteur Antoine Vermeil fondent une communauté religieuse appelée Communauté des Diaconesses, consacrée dès le début au service des personnes démunies, souffrantes ou handicapées. Sur le site de Reuilly est créé un dispensaire qui deviendra plus tard l'Hôpital des Diaconesses (aujourd'hui **Groupe Hospitalier Diaconesses-Croix Saint Simon**). Cette structure s'est développée régulièrement et est aujourd'hui devenue une fondation d'utilité publique qui témoigne concrètement de l'engagement fraternel au nom de l'éthique protestante. Elle gère 59 lieux de vie ou lieux de soins grâce à 2000 professionnels qui accompagnent 9 500 personnes chaque année - enfants, personnes adultes, personnes âgées. Le travail de la fondation concerne plusieurs types de situations : situations de handicaps, de pertes d'autonomie due au grand âge, enfance en danger, personnes en grande précarité. Ce fonctionnement est entièrement financé par les dons, venant de particuliers et de grands mécènes. Chacun peut contribuer, quelle que soit la hauteur de son offrande. Nous reprenons ci-après l'appel que la Fondation adresse aux paroisses.

Catherine Piot-Leray

Dans un contexte de profondes mutations, il nous faut unir nos forces pour accompagner les personnes les plus vulnérables, innover et dessiner l'avenir ! Notre Fondation a donc amorcé une nouvelle dynamique en élaborant un projet stratégique qui a mobilisé tous nos professionnels et révélé la richesse de la transversalité de nos activités, mais aussi la vitalité des principes et valeurs qui relient tous celles et ceux qui s'engagent au sein des Diaconesses de Reuilly.

Dans son sillage, se profile déjà de nouvelles actions et initiative, notamment en faveur de l'accompagnement des personnes jusqu'au bout de la vie, avec le renforcement de la culture de soins palliatifs, en tenant notre porte ouverte aux proches des personnes présentant à domicile les premiers signes de maladies neurodégénératives.

Ce renouveau s'accompagne aussi d'une nouvelle identité, fidèle à notre histoire et tournée vers l'avenir. Le nom « Diaconesses », porté par la Communauté, exprime l'attachement à nos racines et recouvre aujourd'hui autant la vie de la Communauté que l'engagement de chacune et chacun dans la Fondation. Cette nouvelle identité raconte ainsi la continuité des valeurs portées par l'histoire des Diaconesses, et suggère la vie, le rayonnement et l'ouverture. Nous sommes heureux de vous associer à cette période toute particulière, forte de richesses et d'opportunités pour construire demain.

Les dons sont déductibles des impôts sur le revenu à hauteur de 66 %
pour dons en ligne par carte bancaire : <http://donner.lesdiaconesses.org/soutenir>
pour dons en chèque : Fondation diaconesses de Reuilly, 14 rue Porte de Buc – 78000 Versailles



Président
Pasteur
Jean-Charles Tenreiro



Vice- Présidente
Sœur Mireille



Directeur Général
Philippe Pucheu

Calendrier de novembre 2023 et au delà

Cultes : chaque dimanche de novembre à 10h15 (les 5, 12, 19, et 26)

Dimanche 19 novembre, culte du 3ème dimanche avec Sainte Cène et panier solidaire.

Pot d'amitié organisé par le diaconat en sortie de culte. **Journée d'offrande.**

AG extraordinaire d'environ 15 mn en fin de culte (cf. page 2) .

Dimanche 26 novembre, culte du diaconat

Liturgies en novembre : Marieke Dutoit le 5 novembre, Arlette Roman le 12 novembre, Pasteur Jean Dietz le 19 novembre, Christelle Dosso-Yovo le 26 novembre -

Étude biblique : mercredi 15 novembre ,14h30 et jeudi 16 novembre, 20h

Début d'un nouveau cycle sur les « petits prophètes » *la présence à toutes les séances n'est nullement obligatoire,*

Atelier du samedi : samedi 25 novembre 14h, puis le samedi 23 décembre

Catéchisme :samedi 18 novembre, de 13h30 à 15h puis le samedi 9 décembre

École Biblique pendant le culte, dimanche 12 novembre puis le 17 décembre

Diaconat : mercredi 23 novembre à 18h

Conseil presbytéral : lundi 20 novembre à 20h.puis le 18 décembre

Synode régional : 10, 11 et 12 novembre, participation de notre pasteur, Jean Dietz, et de notre déléguée synodale, Martine Ruff

Maison Ouverte : vendredi 20 novembre 14h, groupe biblique (thème: le don)

Reconnaissance liturgique de ministère – Ordination: dimanche 26 novembre à 15h30 au Temple de Nanteuil-lès-Meaux pour **Pierre-Adrien Dumas**

Autres dates à noter:

Dimanche 17 décembre, fête de l'Avent de notre paroisse

Dimanche 28 janvier 2024: concert de musique Klezmer, organisé par notre paroisse, dans le temple.

Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

Pasteur Jean Dietz
12 rue Monmory 94300 Vincennes

Mob : 06.30.31.96.19
pasteurjeandietz@gmail.com
<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

Présidente du Conseil Presbytéral
Catherine Piot-Leray
28, rue de la Paix
94300 Vincennes
Tél : 06 80 62 01 44

Trésorier
Michel Ollendorff
28 rue de la Paix-94300 Vincennes

Infos paroissiales sur le Net
www.erf-rp.org
puis cliquer sur Vincennes

Le GLANEUR :
Marcel Besnard
detm.besnard@orange.fr

Action sociale Diaconat
Trésorier Michel Ollendorff
28 rue de la Paix - 94300 Vincennes



Mise à jour du fichier de la paroisse :

(Changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, *et aussi pour recevoir le Glaneur par INTERNET*, naissance dans la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :
Adresse internet : acepviim-secetaire@laposte.net
Adresse postale : 12 rue Monmory à Vincennes

Don en ligne, cliquez : <https://www.eglise-protestante-unie.fr/vincennes-montreuil-p71320/don>

Le GLANEUR

Eglise Protestante Unie de Vincennes-
Montreuil
12 rue Monmory
94300 Vincennes